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药局管理和经验

药 局 工 作 的 改 革 与 经 济 效 益

第一军医大学附属南方医院药材科 邹恒琴

医院药局既是专业性很强的技术科室
,

又是药品
、

器材供应的医疗后勤
,

它所肩负

的任务繁重
,

如何开创药材供应工作的新局

面
,

更好地满足医疗
、

教学
、

科研等工作的

需要
,

适应现代化医院建设的要求
,

是药学

工作者急需解决的问题
。

在十一届三中全会精神鼓舞下
,

几年来

我们通过各种改革
,

药材供 应
、

经济效益等

方面发生了很大的变化
,

每年上缴医院人民

币几十万元
,

新的
、

有显著疗效的药品不断

供应临床
,

初步改变了已往供求关系的被动

情况
,

开创了医院药材供应工作的新局面
。

一
、

改革的方法

�一� 改革经济核葬体制

目前国内医院药局绝大部分不实行经济

核算
,

仅负责购买与配制药品供应临床
,

因而

在相当部分领导和工作人员认为
“
药局只会

花钱
、

没有经济收入
” ,

我们于 � �  �年开始

将所属单位分为两大系统
,

每个系统都设有

单独的帐号及财会人员
。

�
。

供应系统
�

由药品库
、

器材库
、

门

诊药房
、

住院部药房
、

消毒供应室
、

中药房

等单位组成
,

专门负责处方调配
、

药品发放

工作
。

�
�

生产系统
�
由灭菌制剂室

、

普通制

剂室
、

中草药制剂室
、

�片
、

丸
、

散等�
、

中草药针剂室 �包括西药针剂� 等 单 位 组

成
,

负责药品生产供应临 床 及 门 诊
。

药检

室
、

汽车班由两系统共用
。

�二 � 药局集体承包制剂楼

制荆楼主要由生产系统使用
、

管理
,

负

责全院医疗
、

教学
、

科研药品的制备
,

并负

责新药
、

新剂型的试制及药理
、

植化
、

药品

检查等的实验研究工作
,

按医院下达的经济

指标
, �

�缴经费
,

并按上缴经费的比例适当

提成做为奖金
,

增加设备
,

改善工作条件
。

�
�

设职务职称补 贴制
�
为了充分调动

组长及科技人员的主观能动性
、

科学管理水

平及最大发挥业务水平
,

我们设立了行政职

务
、

技术职称补贴费制度
,

行 政 职务 分主

任
、

副主任
、

组长
、

副组长按 � 元
、

� 元
、

� 元
、

� 元人民币的补贴比例 � 职称分主管

药师
、

药师
、

药剂士
,

按 � 元
、

� 元
、

� 元

的比例补贴
。

�
�

自主权
�
国内某些企业单位之所以能

发展腾飞
,

关键在于有自主权
,

自主权是在

国家方针
、

政策
、

法律等允许的基础上的特

殊权力
,

这样就减少了请示
、

报告
、

审批的

层次
,

提高了办事效率
。

� � � 财政
�

设有专职财会人员和银行

开户专用帐号
,

有权审批生产所需的设备
、

原材料等
。

� � � 人事权
�

制剂楼有权聘请和解雇

工人
,

有对少数有一技之长的技术人员高薪

聘请的权力
。

�三� 改革奖金分配制度
、

克服吃 大锅饭

社会主义分配制度
,

就是要按劳取酬
、

多劳多得
、

不劳不得的分配原则
,

这个原则

坚持的好
,

就能克服大锅饭
、

大家吃
、

越吃

越香的不合理分配制度
,

就能达 到 鼓 励 先

进
、

提高工作效率及经济效益
、

开创各条战

线的新局面 舀我们的作法是将所属单位按工

作表现等多种条件为�
、
�

、
�三等

,

每等又分

为�
、
�

、
�

、

�
、

� 五等
,

�

使工作积极肯干
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事业心强又能尽职尽责而有突出成绩的室组

及个人与工作一般
、

无突成出绩者分成不同

等级
,

工作巾有差错者无奖金
。

例如
,

如果

平均奖金为廿元
,

经按上分级
,

好与劣两者

可差十二元 之多
,

这样就打破了平均主义
,

奖勤罚懒
、

奖优罚 劣
,

拉开了奖金的差距
。
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级级额烤衅

金室个奖

二
、

改革促进了经济效益

邓小平同志在视察经济特区深圳时
,

赞

扬
“时间就是金钱

,

效率就是生命
” 的 口号

,

特区人民在这个 口号推动下
,

实行全面改革

和开放
,

各方面都出现了日新月异
、

蒸蒸 日

上的新气象
。

我们实践也证明
,

改革既能提

高办事效率
,

按质按量完成各项任务
,

又能

增加经济效益
。

近几年来我科在经济管理方

面取得了显著的效益
,

从 � �  �一 �� 年间
,

制

剂楼利用 自己户�资金
,

购买了汽车
、

多能提

取罐
、

空气调布了器
、

除湿机
、

微型电子计算

机
、

药检工作的仪 器
、

设备等不动产资金壹

佰叁拾伍万元
,

还上缴医院人民币壹佰零式

万元
。

在经济
�

� 的几方面数字统计如下
�

上缴利润
�

”年 � 万元
,

�� 年 � 万元
,

� �年� �万元
, � �年 � �万元

, � �年� �万元
, � �

年 � �万元
,

乙�年巧万元
。

平均每人每斗创利润
�

�� 年 � � � �元
,

��

年 � � � �元
, � �年� � � �元

, � �年 � �  �元
, � �年

� � � �元
, � �年 � � � �元

。

三
、

改革促进了新药研制

高疗效药品的不断更新换代
,

是一个单

位具有雄厚科 技力量的体现
,

也说明了这个

集体具有较强的生命力与竞争力
,

反之新药

品的出现又必定增加较高的经济效益
。

几年

来我们一边抓服务态度
、

生产质量
,

一边抓

新药研制
,

尤其是十一届三巾全会以来
,

广

大科技人员焕发了青春
,

先后研制出十余种

具有疗效高
、

深受患者欢迎的新品种
。

如治

疗各种胃炎的 《三九冲服剂》
、

治疗各种头

痛的 《头痛神效丹》 等品种均普遍受到患者

好评
。

其影响越来越大
,

订购药品者 日益增

加
,

地区涉及除西藏
、

云南
、

台湾外的全国

廿六个省市的单位和个 人
,

以 及 香 港
、

澳

门
、

美国
、

加拿大
、

日木
、

印尼等地区和国

家的部分用户
。

据不完全统计
,

收到感谢信

及联系购买药品信三千余封
,

得到显著的社

会效益和经济效益
。

新药的研制也取得了较显�著 的 科 技 成

果
,

几年来分别获得总后勤 部科技成果奖三

次
,

在全国性期刊发表论文六篇
,

四种药品

通过技术鉴定
,

并得到与会者军内外专家
、

教授的一直好评
,

其中
“洁春素

” 已与某造

纸厂联合生产成 ,’� 占春
” 药物卫生 巾

。

几年来
,

我们紧紧抓住一个
“改”

字
,

使药局工作发生了较大变化
,

现在思想解放

了
,

主人翁的责任感
、

工作热情的高涨
、

规

章制度的健全
、

药品种类的增加及经济效益

的显著
,

都有力地说明中央及邓小平同志改

革政策的英明
、

正确
。

我们深刻体会到只有

改革才有出路
,

只有改革才能开创各行各业

的新局面
。

改革是中国的第二次革命
,

是一项既艰

巨又细致的工作
,

需要有坚强的毅力
,

又要

有富于自我牺牲精神
。

回顾 已往
,

我们的改

革工作并不是一帆风顺的
,

而是受到很多阻

力与挫折
,

经受了很多非议
,

走了弯路
。

侮

当遇到困难时
,

院党委
、

院首长都是给予很

大鼓励与支持
,

帮助分析情况
、

解决问题
。

如 �� 年初
,

由于某些原因把我们的财权和一

些必要的自主权及 自费购买的汽车都收回
,

造成一个时期经费管理混乱
,

因 车 辆 不保



障
,

致使药品供不应求
,

影响临床治疗
、

生

产停滞
、

收支不平衡
。

当党委发现问题后及

时纠正
,

仅用六个月时间就上缴人民币四十

万元
。

事实再一次说明
,

改革工作的成败
,

取决于
�

� 党的政策的正确
、

党委的支持
。

� 领导者的胆略
、

决心及开拓精神
。

� 群众

的拥护
、

支持及脚踏实地的行动
。

我们虽然在改革的大道上向前迈开 了步

伐
,

取得了一些成绩
,

但离时代的要水还差

的很远
,

但我们有信心
、

决心
,

不断探索
,

不断攀登
,

不断总结
,

争取更大成绩
。

医院药局开展� � �应解决的关键问题
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� � � �� � � �  � � � � � � � � � � � � � � � � � �

� � � ,

治疗药物监测 �是临床药学的主要内容

之一
,

随着医药学的飞速发展和现代化分析

仪器及电子计算机的应用
,

� � �手段 和理

论也不断得到发展和提高
。

� � �主要是测

定血液和体液中药物浓度以药物动力学理论

为基础
,

应用电子计算机拟合各种药动学模

型
,

求出药动学参数
,

制订出合理给药方案
,

以达到最佳治疗效果
。

本文就 目前医院开展

� � � 工作应解决的几个关健性问题探讨如

下
。

一
、

开展 � � �工作的必要性和可能性

� � �是现代医院药学发展 的 必 然 结

果
,

虽然还不成熟
,

也无系统完整的理论
,

但它作为临床药学的主要内容已经越来越引

起人们的重视
,

国外从四十年代开始就 已经

进行了这方面的研究
,

近年来欧美等国家的

某些医院已经把 � � � 工作做为医院工作的

一部分
,

例如美国约有��  的医院开展了常

规的临床用药监护工作
, ��  开展了药动学

咨询
。

国内近年来 � � �工作也得到了较 快

的发展
,

北京
、

上海
、

南京
、

沈阳等大城市

的某些医院相继开展了这方面的工作
。

现在拍勺药物疗法存在较多的问题犷如给

药过量
、

给药量不足
,

错误用药
、

重复甩药
,

特别是一些治疗指数小的药物
,

由于个体差

异
、

制剂质量
、

生物利用度差异
,

使得药物

剂量很难掌握
,

这就迫切要求加强 对 药 物

在人体内作用规律的认识
,

需要掌握药物在

人体内的各项药物学参数
,

用以制订安全合

理的给药方案
,

因此这些复杂的因素为临床

血药浓度监制提供了必要性
,

而现代化分析

手段
、

临床药理学和生物药剂学理论又为临

床血药浓度监测提供了可能性
。

二
、

� � �实验室的建立

医院药局开展 � � �工作建立相应 的实

验室是客观的需要
,

但在筹建实验室时必然

受客观环境及经济条件等诸因 素 的 影 响
,

因而建立实验室要从实际出发
。

通常可在药

理室
、

药检室的基础上 筹 建
,

实 验 室的规

模
、

仪器 设备和人员一定要结合本院实际情

况配置
,

面积一般约有�� 、劝平方米即可
,

仪器设备也可借助于药检仪器室
,

或检验科

的设备
。

总之要充分发挥现有仪器设备的作

用
,

如条件许可增加一些必需的设备也是必

要的
。

实验室建成后
,

工作人员要对其工作内

容有明确认识
,

担当起血药浓度监测
、

处理

监测数据
、

解释监测结果
、

制订给药方案
、

存贮资料的任务, 另外还要进行一些研究工
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